

象牙の牌

渡辺温

青空文庫

『…………』

西村敬吉はひどくドギマギとして、彼の前に立つた様子のいい陽気な客の顔を眺め返した。西村敬吉はつい一週間程前にこの××ビルディングの四階に開業したばかりの若い弁護士である。そして彼の前に立つた様子のいい陽気な客は彼の開業以来最初の依頼人であった。

室内には明るく秋の陽ざしが流れていて、一千九百一年の九月末の或る美しく晴れた日の午後の話である。

『僕は活動役者の清水茂です。』と、客は正にそんな風な職業らしい愛想のいい微笑や言葉つきで挨拶した。『あんまり有名な方じやありませんから多分御存知ないでしようけれど——いや、でも僕は坊城君とは非常に親密な間柄なんだから、清水って名前位は坊城君からお聞き及びになつていらつしやるかも知れませんねえ。今日こうして伺つたのも、じつは坊城君にすすめられたからなのです。』

『おお、清水君でしたか。どうも何処かでお目に掛つた事がある様に思われましたが、はツはツはツは。』

左様、西村は彼の古い友である△△映画協会の美術監督をしている坊城の口から幾度となく清水の話は聞かされてもいたのだが、西村自身も相当にそんな方面の趣味を持つていたので、しばしば映写スクリーン幕の上では清水の本物の数十倍も大きい顔に接して、よく見知っていた。しかも大ていの場合主役を演めていた清水は、決して彼自身が謙遜して言う程有名でない役者ではなかつたのだから……

『坊城君が大変熱心にあなたをおすすめしてくれたものでしたから——それに僕にしたつて並の依頼事件とは少し違うんだしなるべくならやつぱり気心のよく知れた方がいいと思いまして……』と言つて清水はふと暗い眼つきをした。

『オヤオヤ、では離婚訴訟じやアなかつたのですね。僕アまたてつきりそうだと思つたんですが……』

『恐れ入ります。尤もあまり違わないかも知れません。どつち道、縁切り話には相違ないのですから——しかし、同じ縁切りでも、いや縁切られですよ——こいつア、つまりこの世との縁切られ話なのです。はツはツはツ。』

『はツはツはツ——』西村も清水も共に陽気な笑声を立てた。
『閻魔の序で公事を起こそうつてわけですね。』

『いいえ。けれども、冗談ではないのです。西村さん！　僕は遺言状を作成して頂きたいのです。』清水の聲音は本当に眞面目であつた。

そうして再びその眼にはふいと暗い影がさした。

『え？　何だつて！　清水君！　遺言状だつて？　——これアまた途方もない。君は何か、そんな危険な活劇物でも撮ろうつて云うのですか——だが、それにしてもちつと可笑しいじやありませんか。』

『西村さん。愕かないでください。本当を言うと僕は——』と清水は一流の名優らしく、突き出した両手を蟹の様にひらいて、それをはげしく揺らせながら、そうして双眼をまるくみはりながら云つた。『本当を云うと——僕は今日死ななければ、しかも殺されなければならなかつたのです。』

『はツはツはツ。君は黙^{せりふ}_{パントマイム}劇専門かと思つていたら、いや中々どうして！　素晴らしく深刻な科白を聞かせますねえ。』

『いいえ。本当になさらないのも御尤もですけれど、今も申し上げた通りこれは決して冗談や洒落じやないのです。』

『本当にするもしないも——君……』

と、云いかけたが西村はこの時始めて清水の眼に宿る満更芝居でもなさ相な、ただならぬ暗いかげに気がついてハツとした。

『そう——やつぱり比処からお話しした方がいい——西村さん。あなたは坊城君から八日の日に撮影場で撮影技師スタジオカメラマンの中根が誤つて射殺されたと云う話をお聞きになりはしませんでしたか。』

『彼とはしばらく会いませんから聞く機会もなかつたですが、新聞でみましたよ。何とか云つた女優が、撮影中に真っ向から撃つたんですってねえ。』

『そうですよ。（嘆ける月）の撮影中でした。丁度その女優が——松島順子が、クローズアップ大写でカメラに向つてピストルを射つところだつたです。射つ当人は勿論のこと、その場に居合せたほどの総ての人、もちろん僕もおりました、誰だつてそのピストルに実弾が込つていようなんて思いもかけやしませんでした。ドオン！　と云う銃声ともろとも仰のけざまにぶツ倒れた時には、実にすさまじい勢で打ち倒れたのですが、私たちは鳥渡、本気にしませんでしたよ。何時の間にか、そのピストルには何人かの手に依つて故意に実弾がこめられてあつたのですね。誰がやつたものやら未だに判りませんが、何しろ二間とははなれないで射つたのですから堪りませんや。大ていの心得のない奴だつて外しつこありません

ん。可哀相に——中根は僕の身代りに立つたのです。』

ここ迄云うと言葉は途切れた。そして到頭、一層暗くなつていたその眼からは涙がぽとぽと流れ出したのであつた。

西村はすっかりたじたじとなつた。這入つて来た時はひどく陽気な顔をしていたくせに、涙なんぞ滾して、柄にもなく案外感情家のこの活動役者は、すでに充分こつちを戸惑いさしておきながら、この先更に何を云い出すか解らない——

『身代りに？——わからない。』

『左様——たしかに中根は僕の身代りに立つたのです。と云うのは、恰度その時の場面は僕の扮したある青年が順子の扮しているある若い女に嫉妬のためピストルで撃たれると云う筋なので、脚本通りに演れば無論僕は本当に撃ち殺されていたのです、所が、その時ヒヨイと、しかも中根自らの思いつきで、射撃する瞬間の順子の大写を其処に挿むことになつたのでした。哀れな中根は自分で引金をひいたも同然、見事に額の真中を射ぬかれてし

まいました。』

『併し……ただそれだけの事で、どうして君の命をねらう曲者がある——と仰言るのでしょ？——どうしてそんな事を云われるのです。ほんの何かの不幸な偶然から、そのビ

ストルに実弾がこもっていたのかも知れないじやありませんか。』

『いいえ。中根の中からこそ恐い偶然は飛び出しましたけれど、ピストルには、少くともピストルだけには如何な意地の悪い偶然だつてひそみ得るスキはなかつたのです。その一時間程前に、僕自身がその武器の空弾の装填をしたのですからね。今はともかく、その時分はたしかに僕は未だ自殺したいなんて不仕合せな考を起してやしませんでしたよ。が、そんな事よりも一層たしかな証拠は、その前夜かかつて来た電話なのです——』

『ほう！ 電話 ……フム。』と西村は少からずつりこまれたかたちで、ぐいと椅子を乗り出して、相手の眼の中をのぞき込んだ。

『聞き覚えのない様ある様な、ですからよし聞いた事があつたとしても余程古い昔に違いないのです。男の声で、「清水君。清水君！ 君は明日スペエドのジャックをひきますよ」と云うのです。けれどもその時は、それが果して如何な意味であるか、僕にはまるでわからなかつたのです。が、誰かの——たとえば、よくある活動好きの少年の悪戯位に考えて別に氣にも止めませんでした。それが中根の死の何かの係り合いを持つ不吉な電話であろうとは、つい昨夜まで気がつかなかつたのです。』

『なる程——ところが、それと全く同じ様な電話が昨夜再び君のもとへ掛つて來たと云う

のですね。それで君は、俄に恐しく神経を悩ましはじめたのだ——』

西村はシャアロツク・ホルムズの様な口調でこう云うと、少し勿体ぶつた手つきでスリーカツスルをつめたマドロスパイプを脂さがりに斜めに衡えた。

『御推察の通りです。如何にも昨夜、七日の晩と少しも違わない電話が、矢張り同じ声で掛つて來たのです。オヤ と思つた途端、まざまざと僕の頭に浮んだのは、不幸な中根の死骸でした。スペエドのジヤツク！ スペエドのジヤツク！ 西村さん！ それは舟^{マドロ}乗^ス仲間で使われる死骸つて云う言葉であつたのじゃありませんか。ヒヨイと、忘れかけていた僕の過去の生活の暗い記憶が思い出させてくれたのです。今度こそは駄目だ！ 僕はもうすっかり諦めてしましましたよ。こいつア、今更どう悪あがきしたところで始まらない——それで僕は、もとより極く少額ではあるが、たつた一人身の僕が有つてゐる財産——程のものじやない、身のまわりの物全部を、アメリカに行つてゐる弟へ遺して行く手続でもしようと思つて、こうやつてあなたの所にあがつた次第なのです。ははははは。』

こう云つた清水は何時の間にか再び最初の陽気な客に立ち戻つて、燥いだ声をたてたのである。が、西村はパイプを衡えたまま、俊銳らしい眉間に十字に皺を刻んで、痛ましそうに相手のその様子を見やつた。

『そりやあ、仰せとあれば遺言状も作りますがね、尤もこれは少し商売ちがいなのだが——併しそれにしても、ひどく悪あがきしなさすぎるじゃありませんか……警察の方にはむろん届け出たでしような。』

『警察？　ええ。届けるには届けました。併し凡そ警察つてものは、あれア学者の寄り集りですよ、殺されてからの後の推理や観察は極めて丁寧に、綿密に、一々ご尤にやつては呉れるでしようがね。生きている人間、つまり、殺されるかも知れない人間にとつては、甚だ心細いものにすぎませんのでねえ……』

『僕は何時だつたか、坊城から、君があのアメリカ帰りの監督の狭山氏と何か女の事から面白くない争いをしたつて話を聞きましたが——何か、そんな風な、他人からはげしい恨を抱かれる様な覚はありませんか。』

『はツはツはツ、狭山ですか。なる程あいつなら僕を殺し兼ねますまいよ。何しろすさまじい権幕でしたからねえ——事の因り(おこ)つてのは、何アに大した事じやありません。大体あの狭山つて男はひどい好色漢でしてね。撮影所に出入する目星い女優には誰彼の差別なく、働きかけなきや——と仲間の連中は云いますがね。つまりものにしなけりや承知しない、と云つた風で——まだ、彼の歓心を買つておかないと如何なにすぐれたいい女優でも決し

て出世が出来なかつたのです。ところが、一人、弓子つて云う所長のお声掛けで一番年も若いし一番美しい娘がいて、これがまた非常に見識が高くて、どうしても狭山の意に従わなかつたのです。狭山は躍起となつて持前の蛇の様にねちねちした性分で、愈々しつこく弓子にまとわりついて行つたものです。狭山のこの卑しいやり口を兼ねてから癪に障つていた僕は、ここで到頭堪え切れなくなつて、あつさりと弓子を横取りしてしまいました——何も、決して僕自身、弓子に如何のつて氣はなかつたのですがね——そしてあげくに、僕は或る日狭山を皆の前で散々つぱら遣つ付けてしまつたのですよ……そうそう、その為に到頭い堪まらなくなつて協会を脱退する時、彼は、「清水の野郎奴！俺はあいつの首つ玉へ何時かは必ず匕首どすをお見舞申してやるぞ！」って凄い捨てゼリふを残して行つたそ
うです……』

『フム。では狭山氏の事は勿論警察に云つてあるでしょうね。』

『ええ。一応はそう云つておきましたが——併し、悲しい事には、西村さん。僕の命をねらつている奴はたしかに狭山ではないのですよ。そして、また、もし狭山であつてくれたなら、僕は何もこれ程の騒ぎをせずともすみましたろう……』

『如何して曲者が狭山氏でないと云う事を君には断言が出来るのですか。もちろん何かし

つかりしたお心あたりでもあつて仰言るのでしようね。』

『そこなのですよ。狭山と云う想像を根こそぎ打ち壊わしている一つの事実こそ、同時に、僕の命をほしがる敵が意外にも恐るべき奴であつた事を証拠立てているのです。と云うのは、昨夜はじめてそれと思い合せたのですが、よくよく考えて見ると実は、「スペエドのジヤック」の電話は、ズーッと以前、左様恰度七年前に確に一度聞いていたのでした。しかもそれは上海でです。七年前の上海——狭山と何の拘わりもあろう筈がなかろうじやありませんか。』

『上海?——』

西村は瞬間、かすかに顔色をうごかした。

『そうですよ。上海でです。僕の生涯中でおそらく一番いんさんな時代のことでした——お聞きください……』

と、清水は、古い記憶をそろそろとほぐし出す人の寂しい、ぼんやりとした眼ざしをしながら語りはじめた。

『……その頃——長らくつづいた世界戦争がやつと終りを告げた年の春も末の頃でした。

僕は、当時、ひと頃はずいぶんと人気を呼んだ暁星歌劇団のテノール歌手をやつていたの

ですが、戦争終局と共に、ばたばたとやつて来た大不景気のために最も有力な金主を失つてしまつた結果、おまけに肝心な客足はゲッソリと減るし、到頭一座はご多聞に洩れず、何れあじけない旅鳥とならなければなりませんでした。そして方々と何れもあまり思わしくない興業を打つて廻つた末に、思い切つて、海を越えて上海くんだりまで落ちてみる事になつたのです……所が、上海でもまた、初手からお話にならないひどい不入りでして——もともと、殆ど西洋と云つてもいい位なこの都で怪しげなジャップたちが、怪しげなオペレットを、しかも日本語で演つて人気を取ろうなんて、実際、今思えば虫のいい限りなのです——客席は文字通り数ぞえる程の頭数で、とうとう、最初は四馬路のグリーンファン
シアター 緑扇座——どころで開けていたのが、ひと月と経たない中に新世界のバラエティーに迄おち込んでしまつて、そしてそのあげくが遂に、この知らぬ他国で解散と云う悲運に到達したのです。

それでも、大ていの連中はさまざまやりくりをして、裸同様な身になりながらもどうやらみんな日本に帰つて行つた様でした——が、不仕合せな僕だけは、（——併し、勿論その当時は決して、そうは思つてもいませんでしたが）不仕合せにも、僕の泊り合せていた旅籠の、それは霞飛路アビロにあつたのですが、その旅籠屋の女将のフランス女と、だらしが

ない役者根性の果に、つい造つてしまつた情事のおかげで、僕一人だけはみんなと別れて、その儘べつたりと上海に居残つてしまう破目になつたのでした。彼女は、未だうら若い寡婦さんで——尤も僕よりは一つ方姉さんでしたが——健康そうな肉体を持つた相当美しい女であつたので、少らず僕の心を囚えていたし（いや決してあなたを前にしてのろけるわけじやありませんが、何しろ今も申し上げた通り、それは不仕合せだつたのですからね）それに実際、また僕は他の皆の様に血の出る様な苦しい算段までして帰国する程の気力もなかつたのだし……

で、そんなわけで、僕はそれから半年と云うものを上海で送りました。もとより、地道な働きなんか出来ようともする気のなかつた僕であつたので、そしてまた、そのフランス女は——マドレエヌと云うのです——彼女は可成りの額の金を蓄えていたので、僕は毎日々々飲んだり打つたりして、この都の怪しい世界ばかりをうろうろとほつつき廻つていました。それにはまた怡度よく（？）その当時宿に、マドレエヌの兄でショコラアつて云う呼名を持つたのんだくれのマドロスが転がり込んでいて、彼はおそろしくのんだくれではあつたけれども、性質はその呼名の如く非常にお人好しの愛すべき男なのであつて、地理に暗い言葉の不自由な僕を、妹の情夫のやつぱりやくざ者であるジヤツプの僕を、毎日親

切にさまざまの遊び場へ、地下室に大きなばくち場の開けている酒樓や、阿片窟や、それから美しい鶴たちの群がつてある彼女らの巣窟へと連れて行つてくれるのでした。

するとそのうちに、ある日の事、僕たちは——いや、僕は、遂にある恐い秘密俱楽部の俱楽部員になることとなつてしまつたのです。勿論、やつぱりシヨコラアが引つぱつて行つたのですが、シヨコラアはもとつからそこの俱楽部員だつたのですよ。それは、オールドカルトンとかニューカルトンとかカフエマキスイムとか云つたたぐいの家々と共に上海一流の酒樓であるところの、「上海の赤風車亭」と呼ぶ家の地下室にあつた俱楽部なのです。僕ははじめて其処に入る時は——いや、入つた当座しばらくの間も、それがそんなん恐るべき俱楽部であろうなぞとは夢にも思つていませんでした。が、しばらく経つて後そうと気がついた時はすでに遅かつたし、また、もはや阿片や酒毒のおかげで可成りにちぐはぐな、おぼつかないものに成つていた僕の頭は、そんな恐ろしい秘密結社になぞ加入した事に対して、妙な事にも、返つてしまふ様な淡い快さ——ひよつとした感傷的な、快さを感じていたらしかつたのでした。併し、その俱楽部は恐しいと云つても決して見境もなく無闇矢鱈と恐ろしい事を企てるのではなくて、ただ俱楽部で決められた則をやぶつた者に対する少しお赦もなくその法外にきびしい制裁を下すと云うのであって、おきて

彼等俱楽部員は皆、極端なる、「不正を悪くむ紳士方」であるのです。紳士方——左様、なかにはショコラアの様な水^{マドロス}夫も大勢いましたが、本当に立派な上流の紳士方も沢山、それは殆ど世界中のあらゆる国籍を網羅して出入していました。

そしてその俱楽部で、「不正を悪くむ紳士方」の毎日やつておられる主な仕事は、ばくち、「麻雀」と呼ぶばくちなのだから面白いではありませんか——僕は間もなく、ショコラアに連れられることなくして勝手に、その薄ぐらい俱楽部の地下室に入り浸つて、麻雀に時の過ぎるのも忘れ果てているようになつたのでした。

で、もうこの頃はすでに、悪魔の黒犬は僕の背中に噛みついていたのでした。と云うのは、僕たちは毎日々々麻雀をやつてお互に、一瞬にして途方もない大尽になるか、それともただ一つ、自殺だけを残して他のすべてを失おうか——と云う全くすさまじい勝負を争つていたのですが、幼い時分からそんな方にはからつきし運のなかつた僕であつたのに、どうしたものか、この俱楽部に入つてからと云うものは殆ど負らしい負も見ずとにとんとん拍子に素晴らしい目にばかり打つかるのぢやありませんか。おかげで思わぬ成金になつた僕は浅はかにも、こりや大した運が開らけて來たものだ、みんなと一緒に日本へなぞ帰らないでいい事をした——とすつかり有頂天になつて喜びました。所が、だしぬけに、ここ

に偶と妙な事が湧いて起つたのです……と、さて、いよいよ僕は僕の身の上にふりかかつて来た忌まわしい出来事についてお話をしなければならない順序となりました。

ある夜のこと——上海生活が始つてからもうやがて半年は過ぎようと云うある夜、おそくのことでした……いや、未だ宵の口だつたかも知れない、それとも夜の明け方であつたろうか——何しろ時間の観念はまるでなくなつていた僕でしたから。とにかく戸外は真暗な夜に違ひなく、その地下室の俱楽部には美しい吊燈籠が仄明るくともつっていました。その夜も僕は云う迄もなく、麻雀に夢中になつていたのですが、僕の相手と云うのは、俱楽部の番人で胡ホーと云う中年の支那人でした。胡は古くからこの俱楽部にて、因業な、併し物固い（？）そして恐しくばくち運の強い男として知られていました。所が、その夜は流石の彼も僕の為に散々な負け方をして、一文なしどころか手も足も出ない程の莫大な借金をしよわされてしまつたのです。彼はしばらく卓の上に顔を伏せてひどく悲しげな、小犬の様な声を洩らして泣いていましたが、やがてふらふらと立ち上つて何処かへ出て行きました。が、間もなく彼は再び戻つて来て僕をそつと、部屋の隅の紫檀の衝立の蔭に呼び寄せたのです。そして其處で彼は、青縫子の上衣のだぶだぶな袖の中から一つの見事な象牙の牌ふだを取り出して僕に示しながら、ぶつぶつと囁く様に云いました。「……これをあなた

に上げます。けれども、これは、どんな事があつても、決して、他の誰にも見せてはいけませんよ。よござんすか、屹度ですよ——』と、僕には彼の言葉の意味はよく解らなかつたけれども、とにかく、その牌は僕の要求するものより遙かに値打があるものらしかつたので、即座にその旨を承知しました。

僕は到頭、麻雀に、かけがえのない命までを賭けてしまつたのです……

宿にかえつてから、それでも矢張り何となく胡の云つた言葉が気にかかるつていたと見えて、扉に鍵を下ろして窓をすつかり閉めてから、さて、密かにその牌をあらためて眺めました。と僕はそれが、先に値ぶみしたよりも更に高価な品であるらしいのでびっくりしました。古びた、厚み五分、二寸四方位の四角い上等な象牙で、表面には精緻な菊花が一面に彫り出されてあつて、しかもその花のひとつひとつが何れも素晴らしいルビイの芯を有しているのです。その真赤な宝石の色の鮮かさは、真白い滑々の象牙の中に埋まつて不気味な迄に生きくとして——何故かそんな感じがしました——燐つてはいるのでした。そして、その裏面には何処の国のも、僕にはさっぱり解らない象形文字みたいなものがべたに彫りきざまれてありました。僕はこの全く思い設けぬ掘出し物にホクホクと喜んでしまいました。可笑しなもので、すつかり大金持になつた氣持の僕はそこで、急に日本へ帰りたく

なり出したのです。そうして、一端そう思い立つともう矢も楯もたまらなくなつて、恰度その日から一週間目に出る便船で、出発^{した}ことに決めてしまつたものです。

ところが、その愈々たつと云う、三日前の晩でした。冷たい雨が少し強加減に降る晩でした。僕は朝つから手まわりの荷物の始末などしてずうつと晩になつても宿にいました。夜、僕が何處へも出さず宿におち着いているなんて、ほんとうにめつたに珍しい事でした。ただ一人、部屋に籠つて明々と燃えているファイヤープレイスの前に搖椅子をひき据えていました。何故ならば、もう世の中には冬がやつて来ていて、大陸の夜氣は可成り底冷えがしていましたから。そして窗外のザアザアと云うはげしい——と云つても決してそれは不愉快でない程度におけるはげしさの雨の音をじつと聞き乍ら、久方振りで眺められる懐しい東京の風景……家こそもう失くなつていたが僕の生まれた土地である美しい浜町河岸の夕暮れや……こんな雨の晩にはさだめし絵の様に綺麗に見えたであろう、人形町通りや……または白い水鳥がいくつも飛んでいる霧のかかつた大川の眺めや……それから或は幼ななじみのいろんな年寄りや友達や……それらのさまざま楽しい想い出に浸つて、可成り上機嫌になつていたのですが、その楽しい瞑想をしばしば不意に破る者がありました。それは僕の室から程近い玄関口の方に当つて時折、するどく、けれども何となく

物悲しい余韻をひびかせて、犬が吠え立てるのであって、僕はあまり雨降りの夜に犬の吠声を聞いた事がなかつたもので（むろんそれは人通りの少い故にもよるのだろうが）——ちよつと訝しく思つたのでした。殊にその夜の雨足は今も云つた様にかなりはげしかつたのですからね。けれどもまたそれだけに一層、碌に泊客もないらしいこの宿屋の一室には物寂しい、しみじみとした静閑さがみちていました……と、僕はふと耳を澄ました。

僕は氣のせいか、或かすかな物音を——窓ガラスを誰かが極めて静かに叩いている様な物音を聞いた様に思つたのです。僕は立つて窓帷カーテンを開けてみました。けれども勿論、そんな真暗な大雨の夜に窓から訪れて来る様な醉狂なお客様の影などは見とめるべくもなかつたので、再びファイヤープレイスの前に戻りました。そして卷煙草箱シガレットチエストから新しい奴を一本つまんで銜えた途端です——オヤ！ 再び、今度は前よりもはつきりと物音を聞いたのです。ヒヨイと窓の方を、いま窓帷を開けたなりにして来た窓の方をふり返ると、まあ！ どうでしょう。窓ガラスに、ほんやりと一人の支那人の顔が浮んでいたのじやありませんか。胡なのですよ。ずぶずぶに濡れているとみえて髪の毛がべつとりと額にみだれかかつていて、真蒼な顔色をして、おびえ切つた様な眼で僕の方を見入り乍ら、何か喋つてゐるのか、しきりと喘ぐ様に口を動かしているのです。あまりの事に僕は度ぎもを抜かれ

て了つてしばらくは啞然としていました。が、やがて、やつと立ち上がりて其処へ進み寄ろうとしたその時、急に彼の眼に非常な恐怖と怨恨との入りまじった色が浮び出てグイと僕をねめつけたかと思うと、突然、その顔は消えてしまいました。それはまるで、大きな機械にでも巻きこまれた様な、急激な勢で闇のなかへ消え去つたのでした。僕は思わずぶるぶるつと身を震わして二三歩あとずさりをしました。そして再び窓ぎわにかけ寄つてガラス戸を押し開いてみた時には、もはや、戸外の闇の中には何もの気はいもありませんでした。ただ、犬がこの時またひとしきりはげしく吠えはじめていたのが、怪しいと云えれば怪しかつたかも知れません。（——清水茂は異常な恐怖に迫われているらしく顔色を蒼白に変えながら語つた）……はて、これは訝しなことおかがあるものだ。気の迷いかしら、それとも摇椅子でぬくもりながらついウトウトとしてしまつて夢をみたのかしら——酒と阿片とでいい加減狂いかけている俺の頭だもの、その位の氣の迷いや夢がないとも云えない——が、併しそんな風に簡単に思いなしてしまうには、どうもすべてがあんまりまざまざとし過ぎている。雨の音だつて、犬の吠え声だつて前後とちつとも変らない明瞭さで聞こえていたのだし、それに彼奴の恨めし相な凄い顔！いや、どうして氣の迷いや夢とは思われん……むしろ幽霊を信じた方がもつと間違いがなき相だ……おやおや、俺はひよつと

したら本当に気が狂いかけているのかも知れないぞ！——と、そんな風に僕はそれこそ本当にその場で狂気でもし兼ねない迄の気持になつてしましました。するとこの時、けたましく卓上電話のベルが鳴りひびいたのです。出てみると、聞き覚えのない男の声が遠くで、併しはつきりと聞こえていました。「……清水君。清水君！　君は明日スペエドのジヤックをひきますよ」とね。僕は腹が立つたので、「誰だ！　縁起でもねえ！」と怒鳴りつけてやつたのですが電話はその儘切れてしましました……かさねがさねの薄氣味の悪い出来事に、僕は一層氣を滅入らしてしまつたのですが、併し勿論そんな電話なぞは誰かの悪洒落、と思えば思えないこともなかつたし、それよりか先刻の胡の顔の方が遙かにして僕の心をひきつかんでいたので、ついそれつきり忘れてしまいました——そしてその電話の事はそれから七年の間、ついぞ一度も思い出した事がありませんでした——で、その夜は、折角の楽しい瞑想を目茶々々に打ち壊されてしまつたのがひどく腹立たしかつたので、またその底氣味の悪い怪しい出来事に何時までも思い悩まされているのはとても堪らなかつたので、有合したコニヤク酒をしたたかに呷るとその儘、寝込んでしまいました。するとその翌朝になつて帳場のそばの溜まりで、ガルソンから、けさ一人の支那人が宿から程遠からぬ所を流れている黄浦江おうほこうの河岸に惨殺されていた、と云う話を聞かされた

のです。ところがその殺された支那人と云うのが、年恰好や人相や服装がどうも胡らしいのではありませんか。僕は愈々すつかりおびやかされてしました。若しその場に探偵でも居合せたなら必ずや僕のそぶりに容易ならぬ疑をかけたに相違ありません。僕にはとても、その死骸をわざわざ見届けに行く程の勇気はありませんでした。（併しそれは正しく胡に違ひなかつたのです。その日の夕刊に詳細にしるされてありました）胡は僕の窓ぎわで室内の僕にむかつてまさに何かを告げようとしていた時だしぬけに背後から加害者——多分大ぜいの、加害者のために引きずり倒されて拉致し去られたものと見えます。その証拠には僕はその窓下で、雨に濡れた庭草や植木などが泥だらけの足痕で散々に踏みみだされているのを発見しました……併し、それならば胡は何者のために殺されたのだろう……そしてまた何の目的をもつておそろしい雨の夜僕の部屋外まで出かけて来たのであろう……何を彼は僕に語ろうとしたのであろう——一夜の青ざめたすごい支那人の顔が、僕の氣の迷いでも、夢でももちろん幽霊でもなかつたと判ると、返つて益々それが僕にはわけの解らないものになつてくるのでした。で、その日一日僕はぼんやりと考えつづけていました。その、あんまり打ち沈んでいる僕の様子を見かねたのでしょう、マドレエヌは僕にむかつて、今宵ニューカルトンの仮装舞踏会に行こうと云い出しました。このすてき

な思いつきには、喜んで僕は賛成をしました。何故ならば、そうする事によつて幾分なりと気を紛らせ得ると考えたのは勿論のことでしたが、明後日になれば愈々この不思議な都上海にも、亦、それは可成り僕の心を悲しくさせたことなのだが、マドレエヌ——六ヶ月の間僕の親切な女房であつたフランス女にも、お別れをしなければならなかつたので、ともにせめてもの名残りを惜しみたかつたからでした。それにニューカルトンの踊場の豪勢さは噂でこそ兼々聞いてもいたが、ついぞ未だ一度も行つてみたことがなかつたので日本への土産話に見ておきたいとも思つたのでした。女は何であつたかよく覚えていませんが、僕はたしかサムライの服装をして行きました。で、さつきも申し上げた通りスペエドのジヤツクの電話のことはまるで頭にとどめてなかつたのですから——その日、身に恐しい厄が迫つていようなどとは夢にも思つていなかつたばかりでなく、目を驚かす絢爛たる踊場の有様に、どうやら胡の顔の幻すら忘れ果てて、僕はマドレエヌと共に心ゆくまで踊りぬくことが出来たのでした。そして少からず疲れたので、まだ時刻は早かつたが、と云つても十二時は廻つていたのですが、そろそろ切り上げて帰ることにしました。と、階段わきのクローケルームの前でぱつたり、ピエロの仮装をした少年紳士の郁さんに出遇つたのでした——郁少年の事はたしかまだお話し致しませんでしたね。彼は僕が上海に来た当時か

らひと方ならず親しくしていたこの都の若い金持のお坊っちゃんで、絵——洋画を大変上手に画くハイカラな美少年でした——で、郁少年はこの時初めて、僕の帰国することを知つて、さまざまと残念がりました。僕も何だかつい込みでひどくセンチメンタルな気持になつてしましました……実際また郁少年はいかにも支那の金持のお坊っちゃんらしい素なおなやさしい若者であつたのですからね。そしてそこで彼は、記念にと云つて僕の着ていたサムライの衣裳を所望したのです。勿論僕は快く彼にそれを与えた上、さらに、恰度持ち合せていた阿母おふくろの片見の金側時計、古風な厚ぼったい唐草の浮彫のしてある両蓋の金側時計を副えて贈りました。彼は僕にそのしやれたピエロの服をくれました——それから間もなく僕たちは郁少年と別れて霞飛路アビロードの宿へ帰つて行つたのでした。

で、到頭その日、即ち電話の予告のあつた翌日一日は、何事もなく、少くとも僕の一身には何事も起らずに過ぎてしまつたわけでした——が、可哀相なことにも、郁少年の身の上には実に容易ならぬ事件が突発していたのです。僕はそれを、その翌々日、酒山碼頭ヤマジットを日本へ向つて解纜しかけた船の中で知りました。波止場で買った新聞に偶ふと、次の様な意味の短い三面記事を見出したのです。

再び黄浦江の惨殺死体

(去る××日胡某の慘殺され居りたるウインソア橋に近き黃浦江河岸に復たく 昨朝午前六時頃年若き男の慘殺死体漂着せるを発見せり。胡同様、無慙にも顔面の皮膚を剥ぎそられ何処の者とも判明せざれど年齢二十三四歳位にて、サムライの仮装着を着けたるところより多分前夜何処かの仮装舞踏会に出席したる日本人にあらざるかと推測さる。懷中には数百円入りの紙入れと唐草の浮彫をほどこせし古風なる金側懐中時計を所持したるをみれば盜賊の仕業にてはあるまじく多分深き遺恨ある者の所為なるべし……)

上海ではあまり珍しくもない事件なので、極めて簡単にしか出ていませんでしたが、それでもその殺された若い男が確かに、郁少年に違いないと推断させるには充分でした。あわれな郁少年！ 道理で、あれ程どんな事があろうとも船までは見送りに来ると云つていた彼の姿は見えずになってしまったのだ……（清水の眼には泪がいっぱいに溢れていた）

長崎に上陸するとすぐ僕は、例の象牙の牌を三千円で、ずいぶん廉いとは思つたが、売り払つてしまひました——郁少年の無慙な死に弥が上にも憂鬱になつていた僕は、殆ど毎日終日船室ケビンの中に引きこもつていたのですが、その間に僕は幾度となく密かにその牌を取り出しては眺め入りました。すると、どうしたわけあいか、不思議なことにも、段々とその不気味な白と赤との対照がたまらなく不愉快に、ついには見る毎に鮫肌たつ程いやらし

いものに感じられて來たのです——三千円じやアたしかに廉すぎましたよ。本当の値うちの十分の一にも当らないでしよう。併し、僕はその外にも、約その二十倍位の現金を——麻雀で儲けた金を持っていたので、とにかくあつ晴れ一つぱしの海外成功者の様な気になつて、一年振りかで再び懐しい東京へ戻つて來たのでした……』

と、ながながと物語つて來た清水は、ここでしばらく語を切るとさて、ひとつ重い溜息をもらしたのである。

『それで、君はそこでもその都と云う支那人がつまり、君からサムライの衣裳を貰つたばかりに君の身代りに立つたと云うのですね。だが、それではまたどんな理由で何人に、君は命をつけねられなければならなかつたのです？　未だその点、その最も肝心な点は一向はつきりとしていない様ですけれど……』と西村は亢奮のためか、頬を少し上氣せながらもどかし相に訊ねた。

『どんな理由つて、あなた。それは勿論、象牙の牌の祟りですよ。』

『象牙の牌？……』

『そうです。だから先刻僕は、麻雀に僕の命を賭けてしまつたと申し上げたじやありませんか。その象牙の牌は、今になつて考えてみると、それを僕にくれた胡のものではなかつ

たのでした。彼はそれを俱楽部から盗んで僕にくれたのです。そしてそれは俱楽部にとつては、非常に貴重な品物であつたに違いないのです——例えば、むろん牌その物も甚だ高価な得がたい品には違ひないのですが、それよりもその裏面に刻まれてあつた象形文字が何かの重大な秘密文であつたかも知れない様な——で若し左様であつたとしたらば、それを持ち出した僕に俱楽部から死刑の宣告が下るのは疑もないことなのです。僕はあるの俱楽部が、どの位まで恐しい、どの位まで大きな力を持つてゐるかをあまりによく知りすぎていてますからね……胡の哀れな運命を見てもわかるじやありませんか。』

『いや、清水君！併しそう君みたいに勝手な因縁ばかり結び付けちまえはたまらない。疑心暗鬼を生ずつて奴でね……第一、おかしいじやないですか。若し君の云う通りだとすると、どうして最初の、「スペエドのジャック」の電話と今度のそれとの間に七年なんて云う長い隔があるのでですか。』

『なに、それには不思議はないのです。何故ならば——彼等はつい最近までニユーカルトンの舞踏会の夜殺した郁少年を全く僕だと信じて疑わなかつたのです。そのためには、僕は七年の間日本で安穩な日を送ることが出来たのです。が、決して悪魔の奴は僕を見捨てていはしなかつたのです。と、云うのは、僕は一昨年の春から今の△△映画協会へ入る様

になりました。これが本当の運の尽きだつたのです。彼等の或る者は長崎か神戸あたりでふと僕の映画を見て、まだ僕が生きていた事をゆくりなくも知つてしましました。』

『それで、再び彼等は君に向つてその黒い手をのばしはじめたと云うのですね。フム……成る程……「スペエドのジャック」と、象牙の牌……菊の花の浮彫があつて……象牙菊花俱楽部リサンスマンクラブ^{アイボリイク}と云う……フム、フム……』

西村はこう口の中でぶつぶつつぶやきながら、憐れむ様な眼でじいつと清水を見据えた。
『象牙菊花俱楽部……』清水は顔色を変えてとび上がつた。

『違ひない！——そ、それを西村さん。あなたは御存知なのですか！……』

『ええ。多少、思い当ることがないでもありません——いや実は大ありなのですが——清水君。こいつア相手が悪い……が清水君。君は象牙の牌は長崎で売つてしまつて、今は持つていらつしやらないのでしよう——それに氣のつかない象牙菊花俱楽部の連中ではなからうに——それに君は胡に欺されて貰つたと仰言る——しかもその支那人はすでに殺されてしまつた……云わば今の君には全く何の係り合いがないも同然だ。それを承知しながら君の命を取ろうつて云うのなら、なんばなんでもあんまり残酷すぎるじゃありませんか——少くとも、君の仰言られた、「不正を悪くむ紳士方」にはふさわしくない遣り口ですよ

……清水君、君は何か他に、僕には打ち明けなかつたことで、あくまでも俱楽部の奴等から仇をされる様な覚えはないのですか。』

と、西村は名探偵の鋭い口調で、さぐりを入れる様に云つた。

『ありません。』清水はきつぱりと云つた。

『ありませんねえ。あなたに打ち明けないつて——どうせ今夜中には殺されると覺悟した僕です。何でくだらない隠し立てなんか致しましよう。』

『そうですか——なる程、そう云えればそうですね。』西村の眼には深くあわれみの色が満ちた。『では、お氣の毒ながらやつぱり遺言状をお作りしてあげなけりやりますまい：僕にはどうも、それ以上、お力になる事は出来ません。相手は象牙菊花俱楽部ですもの。どうしたつて——左様、金輪際君の命は助かりませんね。』

『あなたもやはりそうお思いになりますか。今更どうも仕方がありません。これからひとつ、G——通りにでも廻つて、大いに飲んで飲んで、飲みつぶれて、あのローマの意気な貴族ペトロニューの様にドラマティックな最期を遂げたいと思つていますよ。はツはツはツはツはツ。』

と、清水はひどく愉快相に咲笑つてみせたのである。

『いや、ところが、お氣の毒ですがそれも叶いますまいよ。』

『え　何と仰言る?……』

『つまり、君の死はもう、思いのほか間近に的確に迫つて来ていたと云うことですよ。』

西村は落ちつきはらつた調子で静かにこう云つた。

『?……』清水は流石に狼狽してあたりを見まわした。

『その証拠は——』西村はそう云いながら、立つて部屋の一隅に置かれた典雅な書棚の抽斗を開けて、しばらくゴソゴソやつていたが、※て、ひとりの抜き身の支那型の短剣を取り出して來た。

『これですよ……』

『おお!!』清水は突き出されたその短剣のつかに目をやると、うめいた。其処には白く、菊花を彫つた象牙の飾りが嵌められていてるのである……

いきなり、清水は椅子を蹴たおして窓口にかけよつた。が、そこを追いすがつて後から苦もなく羽交いに抱きかかえると、ズブリ、ひとつ胸元を剥ぐつておいて、さて、西村敬吉は心持青ざめた顔に薄笑いを浮かべて云つた。

『清水君。どうも仕方がない。これは我々「不正を悪くむ紳士方」の集まりである象牙菊

花俱楽部の正当なる報酬なのだからねえ。もちろん、君が麻雀で大負けをして金に窮した結果、我が善良なる僕胡を欺いて君の宿に呼び寄せて惨殺し、そして彼の持つていた鍵を奪つて俱楽部の象牙の牌を盗み出した、と云う事実に対してさ。君をうまく比の室に追い込んでくれた坊城は云うまでもなく僕と同様俱楽部員の一人だ。だから撮影場のピストルに悪戯をしておいたのは無論彼だろうね。わかつたかい……併し、流石の僕も君には感心させられたよ。先ず、おそらく覚悟のいい事にね。それから、そんなに覚悟がよくていながら、おそろしくどつさり嘘を並べること——ひよつとすると僕までが、うつかりオヤ！　こいつア一体何処から何処までが本当で、何処から何処までが嘘なのかしら——と、一寸けじめがつき兼ねた程の巧みな嘘を、さまざま小説的才能を以て並べたてることだ。お蔭さまで、ずいぶんと面白い物語を聞かされたわけなのだが、併し惜しいことには、君のその卓越した嘘がまたこの物語を大分つじつまの合わないものにしてしまつてているのだ。殊にこの際大詰めとして君を殺してしまう事になると一層、全体として小説的約束を破つていはしまいか——と思うと、僕も鳥渡考え直したくなる……だが、……清水君。清水君！　おや、もう君は死んでしまつたか——では、やつぱり、どうも仕方がなかつた……』

青空文庫情報

底本：「アンデロギュノスの裔」薔薇十字社

1970（昭和45）年9月1日初版発行

初出：「雄辯」

1926（大正15）年5月

※この作品は初出時に署名「渡辺裕」で発表されています。

入力：森下祐行

校正：もりみつじゅんじ

1999年8月21日公開

2007年12月17日修正

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランティアの皆さんです。

象牙の牌

渡辺温

2020年 7月18日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。
<http://tokimi.sylphid.jp/>